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LUNES 08 DE AGOSTO, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 

QUITAN A ALCALDÍAS DINERO 
ANTICRIMEN 

 

SUSPENDEN FONDOS PARA SEGURIDAD A 
172 ALCALDÍAS 

 

QUITAN A 172 MUNICIPIOS FONDOS DE 
SEGURIDAD 

 

AGENTES DE EU OPERAN CONTRA EL 
NARCO DESDE BASE MILITAR MEXICANA 

 

TRIUNFALISMO, MÁS RIESGOSO QUE LAS 
DIVISIONES: BELTRONES 

 

ECONOMÍA PIDE NO CAER EN EL PÁNICO 

 

EMERGENCIA EN LA ECONOMÍA GLOBAL 

 
BCE VA POR DEUDA DE ESPAÑA E ITALIA 

 

QUITAN RECURSOS PARA SEGURIDAD A 
172 ALCALDÍAS 

 OPERAN EN MÉXICO CIA Y PENTÁGONO 

 ¿LO VENGAN? 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/11 CORREO ILUSTRADO 4 

Llaman al diálogo a rectora de la UPN 

A Sylvia B. Ortega Salazar, rectora de la Universidad Pedagógica Nacional: 

Por este medio el Comité de Lucha Estudiantil y el Movimiento de Aspirantes Excluidos de 
la Educación Superior (MAES) le hacemos una exhortación a participar en las mesas de 
diálogo para generar las bases de una admisión justa, equitativa y que por derecho 
constitucional tienen todos los compañeros que fueron rechazados en el proceso de 
selección (exclusión). 

Siendo la UPN la institución que por excelencia prepara profesionales de la educación, 
debe ser también protagonista en la solución del problema educativo de los jóvenes. 

Sabemos que usted siempre mantiene una postura abierta al diálogo, por lo que estamos 
seguros que contaremos con su participación activa y propositiva. 

Responsables: María Fernanda Rascón, Alan Clavel, del MAES, y Jorge Luis 
Betanzos, integrante del Comité de Lucha Estudiantil UPN 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Marcha de jóvenes rechazados 
 
La Prensa: Más de mil jóvenes marcharon por Paseo de la Reforma, aunque menos de la 
mitad se mantiene en plantón frente a la SEP, donde esperan que la mesa de diálogo 
sirva para tener un lugar en la UNAM. (Pág. 19) 
 
* Los Retos de la Juventud.- Emilio Zebadúa 
 
La Crónica: ...La tarea de cualquier gobierno es ofrecer educación y empleo a la 
juventud… La otra cara de esta problemática es que los estudiantes que ingresan, por 
ejemplo al bachillerato, no lo concluyen. Según cifras de la SEP, el 15 por ciento de los 
estudiantes de este nivel educativo abandona sus estudios. 
 
Con respecto a los jóvenes que fueron rechazados de instituciones de educación media 
superior y superior, señala: ―Las autoridades universitarias y de la SEP han instalado una 
mesa de negociación con organizaciones de aspirantes rechazados en la educación 
media y superior aglutinados en el Movimiento de Estudiantes No Aceptados y de 
Excluidos de la Educación Superior. Como ha sucedido desde 2005, alumnos rechazados 
en la aplicación del examen de admisión para continuar sus estudios en los diferentes 
planteles de las instituciones de educación media y superior de la zona metropolitana han 
planteado la ‗urgente necesidad de ampliar la matrícula universitaria para que no queden 
excluidos del sistema educativo‘. Forma parte del marco en que se circunscribe el debate 
educativo‖. (Pág. Uno Opinión) 
 
* Servidores públicos en nómina de la UdeG 
 
Milenio: Mientras en la Universidad de Guadalajara se argumenta que no hay recursos 
suficientes para recategorizar a profesores o incrementar los sueldos, en la nómina hay 
diputados y regidores, quienes además de su sueldo como funcionarios públicos cobran 
en la institución.  
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Entre los servidores públicos señalados se encuentran los diputados federales Trino 
Padilla López, Arturo Zamora Jiménez y Enrique Ibarra Pedroza; la regidora Irma Cano, o 
los legisladores locales Raúl Vargas, Olga Araceli Gómez Flores y Patricia Retamoza, 
entre otros. (Pág. 27) 
 
* La Demanda Social.- Jaime Castrejón 
 
El Financiero: Con respecto a los jóvenes rechazados de centros escolares de educación 
media superior y superior, el autor expresa: ―El fracaso de pasar los exámenes de 
admisión no es solamente, problema del estudiante, también es un problema del sistema. 
Hemos visto que cuando se habla de educación se habla de sindicalismo, de política, pero 
no hemos visto una seria incursión en el problema curricular. Hubo en su época, a finales 
de los años setenta, el último intento por una renovación académica. Existe un organismo 
creado precisamente para eso, que es el Consejo Nacional Técnico de la Educación. Por 
eso en su estructura hay un representante por cada una de las entidades federativas; 
además, están representados la UNAM, el IPN, la SEP, la ANUIES, de tal manera que 
hubiera un intercambio de ideas y se fueran actualizando los programas de estudio‖. 
 
Y sigue: ―El sistema educativo nacional está envuelto en dos fuertes contradicciones: por 
un lado, se ha convertido en un instrumento político-sindical que más que propiciar el 
avance educativo es un instrumento político importante, y la clase política lo protege de tal 
manera que las intenciones originales de dar educación de calidad se han perdido en el 
camino. Por otro lado, la calidad de los maestros está en entredicho‖. (Pág. 16) 
 
* Inicia ciclo escolar en la UNAM 
 
El Financiero: La UNAM informó en un comunicado que este lunes iniciarán clases los 
315 mil alumnos que este año cursarán el ciclo escolar 2011-2012, en el caso de la 
educación media superior ingresarán 115 mil alumnos, en licenciaturas lo harán más de 
175 mil y en postgrado 25 mil. En educación media superior, unos 35 mil serán de primer 
ingreso. Respecto al nivel de licenciatura, casi 44 mil concurrirán por primera vez a las 
carreras de las diferentes facultades. (El Financiero 2 y 30, Reforma 4-Ciudad, El 
Universal 5-A) 
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* Rechazan universidades a 375 mil 
 
El Universal: La mayoría de las instituciones dejó fuera, en promedio, a más de la mitad 
de los egresados del bachillerato que deseaban continuar estudios en las licenciaturas de 
medicina, derecho, administración, contaduría, psicología, ingeniería en computación y 
comunicación, la más demandadas. 
 
Según cifras proporcionadas en 23 universidades públicas del país, existe una diferencia 
en la atención de la demanda que va desde 10% de los alumnos que recibió la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Universidad Autónoma de 
Chapingo, hasta 70% de los alumnos recibidos en la Universidad Autónoma de 
Tamaulipas. (Pág. 2) 
 
* Sanción a la Universidad de BC 
 
La Jornada: La Universidad Autónoma de Baja California (UABC) fue sancionada por 
desacato, pues no inscribió a 12 aspirantes a diversas carreras que fueron rechazados en 
el examen de admisión y reclamaron ante la justicia estatal. La UABC deberá pagar una 
multa equivalente a 365 salarios mínimos y aceptar a los estudiantes, informó el abogado 
Daniel Solori, quien consideró que el rector Felipe Cuamea y el encargado de aplicar la 
medida, Ángel Norzagaray, confunden el principio de autonomía con el cumplimiento de 
una orden judicial. (Pág. 35) 
 
* Amparan a rector destituido 
 
La Crónica: El rector interino nombrado por la Junta Consultiva y que fuera desconocido 
y destituido por el Consejo General Universitario (CGU) de la Universidad Autónoma de 
Baja California Sur (UABCS), maestro en ciencias Carlos Villavicencio Garyzar, afirmó 
que no tienen validez los convenios, nombramientos y títulos que hayan firmado Javier 
Gaytán (rector interino nombrado por el CGU) o Gustavo Cruz Chávez (rector electo). 
 
―Todos los convenios, nombramientos y títulos universitarios, así como los actos de 
cualquier tipo que encabecen los funcionarios que están al frente de la máxima casa de 
estudios son nulos de pleno derecho, tal y como se señala en el juicio de amparo que me 
otorgó el juez‖, expresó Carlos Villavicencio. (Pág. 16) 
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* Aplicarían antidoping a universitarios 
 
El Economista: La Universidad Autónoma de Nuevo León anunció que para 2012 
pretenden aplicar exámenes antidoping a la totalidad de su alumnado. Jesús Áncer 
Rodríguez, rector de la Máxima Casa de Estudios, dijo que actualmente sólo los 
estudiantes de nivel preparatoria y los alumnos de las facultades de Medicina y Derecho, 
se someten a estas pruebas para detectar consumo de drogas entre el estudiantado. 

 
SEP 

 
* Entrevista a Titular de Educación Pública 
 
El Universal: Alonso Lujambio, aspirante del PAN a la Presidencia de la República, 
reconoció que es necesario disminuir el número de participantes en la contienda interna 
de su partido para que los ciudadanos vayan focalizándose en los tres precandidatos que 
lleguen a la elección interna en diciembre de este año para competir por el proceso 
electoral en 2O12. 
 
El panista afirmó que existe un consenso entre los aspirantes para que lleguen sólo tres 
precandidatos a la contienda interna. En entrevista con lasillarota.com, Lujambio Irazábal 
dijo que cualquiera que sea el método que elija su partido, le favorezca o no el resultado 
él lo aceptará. (Pág. 14-A) 
 
* Sólo para Iniciados.- Juan Bustillos 
 
Impacto: El viernes pasado el Presidente Calderón cometió uno de esos errores que 
paran los pelos a los asesores de imagen de los prohombres: compararse con los 
antecesores… Error de marketing porque los historiadores quizá extiendan el calendario 
hasta 1910 y entonces no salga tan bien parado. ¿Qué hay del 2010 que recuerde el 
Bicentenario de la Independencia? No hablemos de la esplendorosa Estela de Luz que tal 
vez alumbre el futuro de México en el 2110; tampoco del prototipo del revolucionario, 
Benjamín Argumedo, cuyo monumento yace como cercenado por El Ponchis en alguna 
bodega de la SEP. (Pág. 3) 
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* Desplegado 
 
La Jornada: Integrantes del Sindicato Único de Trabajadores del Centro de Investigación 
y de Estudios Avanzados del IPN, firman un desplegado dirigido al Presidente Felipe 
Calderón Hinojosa y a Alonso Lujambio, entre otros funcionarios, en donde expresan: ―Los 
miembros de este sindicato, reprobamos y denunciamos los pagos únicos por alta 
productividad que se han otorgado el director José Pablo René Asomoza y Palacio y otros 
48 mandos superiores del Cinvestav‖. (Pág. 42) 
 
* Desplegado firmado comunidad intelectual 
 
La Jornada: Publica un desplegado firmado por la comunidad de maestros, 
investigadores eméritos y Premios Nacionales, dirigido al Presidente Felipe Calderón y al 
Titular de Educación, Alonso Lujambio, en donde expresan: ―La filosofía es y ha sido 
desde su origen una conciencia crítica de la sociedad fundada en la argumentación, la 
racionalidad y la búsqueda de un mundo en el que impere la justicia. Su enseñanza ha 
permitido históricamente que tanto la sociedad como el individuo sean más conscientes y 
libres… Por todo lo anterior, no se puede aceptar que se prive a nadie en especial a 
quienes se encuentran cursando la Educación Media Superior de los bienes de una 
enseñanza filosófica tal y como lo está haciendo la Reforma Integral de la Educación 
Media Superior, desde que fue iniciada por el gobierno hace ya dos años y medio‖. (Pág. 
11) 
 
* Atando Cabos.- Denise Maerker 
 
El Universal: …Varios de los precandidatos panistas a la Presidencia, como Lujambio y 
Lozano por ejemplo: nunca han ganado una elección, llevan poco tiempo en el PAN, no 
tienen una popularidad arrolladora y el Presidente parece que ya optó por otro, sin 
embargo ahí están (o estaban). (Pág. 10-A) 
 
* Titular de Educación Pública visitará Monterrey 
 
Milenio: Ernesto Cordero, afirmó ante simpatizantes panistas en Monterrey, que se debe 
seguir el combate de frente al crimen organizado.  
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La dirigente estatal del PAN, Sandra Pámares, afirmó que están abiertos a la visita de 
todos los aspirantes de modo equitativo, por lo que el martes recibirán a Alonso Lujambio 
y el próximo 16 a Josefina Vázquez Mota. (Pág. 4) 
 
* Con Pies y Cabeza 
 
Milenio: Para quienes analizan las encuestas a profundidades, las últimas mediciones 
arrojan que a pesar del repunte de Josefina Vázquez Mota frente a Cordero y Lujambio es 
innegable, pero el puntero es Creel. (Pág. 10) 
 
* Frentes Políticos 
 
Excélsior: Polémico desde siempre, Jorge Manzanera primero ofreció su respaldo a 
Alonso Lujambio e incluso organizó los cabildeos iniciales con legisladores federales en 
busca de concretar comidas, cenas y cafecitos, para conocer su proyecto, allá por 
diciembre pasado. Luego comenzó a trabajar con el equipo de Ernesto Cordero, para 
quien de igual forma propició acercamientos con liderazgos panistas. Ahora está con 
Josefina Vázquez Mota. ¿Será que no ha encontrado el sí que busca a sus peticiones? Lo 
cierto es que, entre los panistas mejor enterados, este operador político les genera, en 
sus cercanías, más dudas que certezas. (Pág. 23-A) 
 
* PAN reducirá su número de aspirantes a la Presidencia 
 
El Economista: Pese a que el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, urge a que el 
número de precandidatos panistas a la Presidencia se reduzca a tres como máximo, 
ninguno de los cinco aspirantes que quedan contempla la declinación. De acuerdo con los 
tiempos del PAN, en noviembre se registrarán los aspirantes a la Presidencia de la 
República y en febrero será la elección del candidato. 
 
A excepción de Santiago Creel, quien ya se adelantó, todos los aspirantes tendrían que 
dejar sus cargos como funcionarlos. Josefina Vázquez Mota, en la Cámara de Diputados; 
Ernesto Cordero, Hacienda, Alonso Lujambio se ausentaría de Educación Pública y Emilio 
González pediría permiso al Congreso de Jalisco para alejarse de la gubernatura de la 
entidad. (Pág. 46) 
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* Pulso Político.- Francisco Cárdenas 
 
Pulsopolitico.com.mx: Ernesto Cordero Arroyo viajó a Hidalgo, Puebla y Nuevo León 
para recibir el apoyo de militantes de ese partido en las tres entidades… Y fue en la 
capital poblana en donde el joven funcionario, anunció que sí aspira a la postulación 
blanquiazul… En pos de la nominación también andan la lideresa de los diputados de ese 
partido, Josefina Vázquez Mota, quien es la que ahora encabeza al grupo de aspirantes, 
seguida del senador con licencia, Santiago Creel Miranda, con clara ventaja ambos sobre 
los otros dos: el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal y el 
gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez. (pulsopolitico.com.mx) 
 
* Por Correo Electrónico 
 
El Sol de México: Los aspirantes presidenciales del gabinete del calderoniato, como los 
que están fuera de él, sufren de una fuerte calentura sucesoria. Ernesto Cordero, que en 
sus ratos libres trabaja de secretario de Hacienda, organiza reuniones cupulares con los 
gobernadores que lo apoyan. El Titular de Educación, Alonso Lujambio, defiende su 
derecho a hacer proselitismo electoral de fin de semana. La diputada Josefina Vázquez 
Mota que va a todas para salir en la foto y promoverse, en especial al lado de 
empresarios. (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 
 
* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 
 
Reforma: La relación entre Calderón y Gordillo es compleja, porque concierne a varias 
parcelas del poder administrativo y político. Incluyó en beneficio de la lideresa magisterial 
la entrega de la dirección del ISSSTE, que ella encargó a Miguel Ángel Yunes. Pero a 
pesar de la importancia de esa institución, no es la zona gubernamental más importante 
con cuyo manejo pagó el Presidente los servicios que le permiten ser llamado así, 
prestados por Gordillo y su equipo magisterial-electoral. La dirigente mantiene a la cabeza 
de la SEP, más allá de quien ostente la titularidad, a dos hombres de su estricta 
confianza, su yerno uno de ellos. Pero, amén de otros cargos en la propia SEP, y el 
control de mecanismos de tomas de decisión, el sistema educativo mexicano resiente la 
gran influencia sindical, porque la mayor parte de los secretarios estatales de Educación 
fueron designados por el sindicato, es decir Gordillo, o bien independientemente de su 
origen están adosados a los designios de la lideresa. (Pág. 13-A) 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Reducen compras gubernamentales a editoriales 
 
Reforma: Las compra gubernamentales a editoriales privadas para las Bibliotecas de 
Aula y Escolares se han desplomado de 500 millones de pesos en 2002 a 105 millones en 
2010, de acuerdo con Victórico Albores, presidente de la Cámara Nacional de la Industria 
Editorial Mexicana. Al no haber una partida presupuestal asignada, el monto para la 
compra de acervos depende de los ahorros de la SEP. Albores asegura que el gremio 
editorial cabildea en la Cámara de Diputados para lograr que se asigne una partida 
presupuestal para la compra de acervos. 
 
El estudio Las Bibliotecas escolares en México. Un diagnóstico desde la comunidad 
escolar, encomendado por la SEP a la Organización de Estados Iberoamericanos para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura, estipula que se requieren como mínimo 3 libros por 
niño. (Pág. 22-Cultura) 
 
* La República de las Letras.- Humberto Musacchio 
 
Excélsior: En entrevista con Proceso, la viuda del pintor Pablo O‘Higgins, María, señaló 
que desde el fallecimiento de su esposo, se ha dedicado a la conservación de la obra del 
artista. María dice que ha tocado las puertas de la SEP, Conaculta y la SEP en busca de 
un destino definitivo para el legado de O‘Higgins, pero a los sumo ha recibido promesas 
de diversos funcionarios y ha sufrido más de un engaño ante el 
incumplimiento…Lamentablemente, las instituciones mexicanas no parecen muy 
interesadas en preservar el arte y difundirlo.  
 
Además: ―Han surgido algunas voces que condenan el proyecto de la nueva Cineteca, 
anunciado por Consuelo Sáizar, en tanto que otras consideran que es demasiado tarde 
para empezar una obra de tales dimensiones, cuando falta poco más de un año para que 
termine la gestión calderonista. Los críticos pronostican que no se concretará el proyecto 
y citan en su apoyo la incapacidad de este sexenio para emprender trabajos de gran 
envergadura, o bien, para llevarlos a término, como es el caso de la malhadada Estela de 
Luz‖. (Pág. 10-Comunidad) 
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* SEP pone en marcha Programa Binacional de Educación Migrante 
 
El Sol de México: La SEP puso en marcha en San Juan del Río, Querétaro, el Programa 
Binacional de Educación Migrante, con el objetivo de atender a toda la población 
migrante, considerando todas aquellas familias que emigran a EU, así como a otros 
estados del país. Eleuterio Zamanillo, titular de la oficina de apoyo a la educación del 
estado, señaló que este esquema permite integrar de forma inmediata a todos los 
menores que carecen de educación, para ello la Unidad de Servicios para la Educación 
Básica del Estado de Querétaro, mantiene un área que permite colocar a toda esta 
población acorde a cada localidad queretana. (Pág. 7-República) 
 
* Reapertura de la Galería Nacional 
 
Reforma: Piezas emblemáticas de la historia de México, como el Acta de Independencia 
y Sentimientos de la Nación, de José María Morelos, permanecerán en la Galería de 
Palacio Nacional, tras el cierre de la muestra "México 200 años. La patria en 
construcción", para ser exhibidas a partir de septiembre. La decisión de reabrir la Galería 
al público se debe al éxito de la muestra conmemorativa del Bicentenario de la 
Independencia y Centenario de la Revolución Mexicana, afirma Carmen Saucedo, 
directora adjunta de Promoción de la Historia del Instituto Nacional de Estudios Históricos 
de las Revoluciones de México. (Pág. 20-Cultura) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Piden atención especializada a niños “genio” 
 
Milenio: Asdrúbal Almazán, fundador del Centro de Atención al Talento, organismo que 
atiende a infantes con un IQ elevado, señala que en México se tiene aproximadamente a 
un millón de niños genio sin la atención especializada que requieren. La SEP, abundó el 
también médico, ya inició un proyecto piloto para identificar al millón de niños genio para 
evitar que sean detenidos en su desarrollo por ser clasificados como enfermos. (PP y 39) 
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* El regreso a clases.- Crispín Bello 
 
El Sol de México: A diario la SEP, vía el buzón escolar o la contraloría, recibe quejas 
contra los docentes, la mayoría infundadas, derivadas muchas veces de la falta de 
comunicación entre padres de familia y maestros, quienes por ser servidores públicos 
siempre llevan la peor parte. En estas vacaciones escolares para los alumnos los padres 
pudieron observar cual es el comportamiento cotidiano de sus hijos en casa y ojalá y 
desde el punto de vista crítico obren con justicia y pleno conocimiento de los alcances que 
tienen sus hijos al momento de emitir alguna queja ante cualquier instancia contra los 
profesores de sus hijos y puedan antes de acudir y poner en riesgo el trabajo del docente. 
(Pág. 15-A) 
 
* Palacio de Bellas Artes sin daños: INBA 
 
El Universal: Especialistas de ICOMOS internacional dieron su visto bueno a la 
rehabilitación de la sala principal del Palacio de Bellas Artes, al considerar ―coherentes los 
procesos ejecutados, dadas las condiciones diagnosticadas y los resultados obtenidos‖, y 
reconocer la intervención ―como parte de un continuo proceso de evolución del 
monumento‖. 
 
En un comunicado en el que el INBA dio a conocer las conclusiones de unas mesas de 
análisis sobre el tema, los expertos dejaron claro también que las declaratorias de 
Patrimonio Universal Excepcional que detentan el Centro Histórico y Xochimilco no están 
en riesgo como lo supuso en su momento la presidencia de ICOMOS México. (El 
Universal 2-A, Excélsior 9-Dinero, El Economista 53) 
 
* INBA violentó el Presupuesto de Egresos de la Federación 2009 
 
La Jornada: El ex legislador José Alfonso Suárez del Real aseguró que el INBA violentó 
el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2009 al remodelar en lugar de restaurar la 
sala principal del Palacio de Bellas Artes. Suárez del Real, quien fuera presidente de la 
Comisión de Cultura de la LX Legislatura, hizo estas declaraciones después de que en un 
comunicado el INBA dio a conocer los resultados de un panel de expertos en el que 
reconoce que se realizó una remodelación. (Pág. 10-Cultura) 
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* Inicia inscripción a programa Prepa Sí 
 
El Sol de México: Este lunes, inicia la inscripción al programa de becas Prepa Sí, que ya 
beneficia a 200 mil alumnos de bachillerato y a 12 mil de primer año de universidad, a 
quienes se apoya para que no abandonen sus estudios por falta de recursos. El secretario 
de Educación del DF, Mario Delgado, indicó que los jóvenes deberán acudir a las oficinas 
de Prepa Sí, ubicadas en Mérida 5, colonia Roma, para la entrega de la documentación 
requerida y acceder a las becas. (Pág. 1 y 3-Ciudad) 
 
* Solicita INBA mayor presupuesto para adquisiciones 
 
Milenio: De acuerdo con un documento que el medio asegura tener, el Instituto Nacional 
del Bellas Artes y Literatura solicitó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público un 
presupuesto de 19 millones de pesos para el Programa de Adquisiciones de Bienes 
Artísticos y Culturales 2012, recursos con los que pretende adquirir pinturas murales, 
óleos, esculturas y grabados. Su propósito con esta petición es incrementar, por segundo 
año consecutivo, el acervo de obras artísticas en los museos y galerías del instituto. (Pág. 
42) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Encuesta nacional sobre aval de la población nacional al Presidente Felipe 
Calderón 
 
El Universal: Publica una encuesta nacional realizada por el medio, en colaboración con 
Buendía&Laredo, la cual revela que en el presente año, el aval al Presidente Felipe 
Calderón se ha mantenido casi sin cambios, pero por debajo de los porcentajes 
registrados en 2010. El medio destaca ―Los momentos más polémicos del trimestre‖, que 
ha vivido el Primer Mandatario, entre los que destaca: Las declaraciones de Elba Esther 
Gordillo, las exigencias del poeta Javier Sicilia durante su encuentro cara a cara, así como 
el fracaso en el intento de encarcelar a Jorge Hank. (PP y 12) 
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* Suspenden entrega de recursos para alcaldías 
 
Reforma: La segunda partida presupuestal del Subsidio para la Seguridad Pública 
Municipal (Subsemun) le fue suspendida a 172 alcaldías que incumplieron en tiempo y 
forma con las obligaciones que marca la ley y con las reglas de operación del propio 
subsidio, indicó el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP). 
 
En un comunicado, la institución informó que se concretó la transferencia de la segunda 
entrega del Subsemun 2011 por un total de 376 millones 860 mil 236 pesos para 48 
municipios que cumplieron en tiempo y forma con las obligaciones que marca la Ley 
General del Sistema Nacional de Seguridad Pública y las reglas de operación. (Ocho 
Columnas) 
 
* Agentes de EU operan contra el narco desde México 
 
La Jornada: Al menos 24 elementos de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) y 
empleados civiles del ejército de EU trabajan en una base militar mexicana, de acuerdo 
con el diario The New York Times. El gobierno de México, mediante el vocero en materia 
de seguridad pública, Alejandro Poiré, dijo que los estadunidenses están para capacitar a 
militares y policías de nuestro país, afirmó que no realizan ninguna labor operativa y que, 
por lo tanto, su presencia está dentro de la ley. Según la nota del periódico neoyorquino, 
funcionarios de seguridad de ambos países trabajan ―codo con codo‖ en una base del 
norte de México para recolectar información sobre el narco. (Ocho Columnas, 2 y 3) 
 
* Entrevista a Manlio Fabio Beltrones 
 
La Crónica: Manlio Fabio Beltrones, líder de la Cámara de Senadores, en entrevista con 
Crónica Noticias TV, advirtió que el triunfalismo puede hacer más daño al PRI que las 
divisiones, insistió en que es necesario que su partido tenga un proyecto de nación bien 
definido antes de nombrar candidato y defendió las virtudes de la reforma política 
aprobada de manera unánime por el Senado, la cual todavía debe tener el visto bueno de 
la Cámara de Diputados. (Pág. Ocho Columnas y 3) 
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* Comunicado de Francisco Blake, secretario de Gobernación 
 
La Jornada: El secretario de Gobernación, Francisco Blake, insistió en la necesidad de 
avanzar en las reformas en materia política, laboral, de seguridad nacional y ―lavado‖ de 
dinero para enfrentar los nuevos retos del país. En un comunicado difundido por la 
dependencia a su cargo, Blake sostuvo que el cambio institucional impulsado por la actual 
administración ha permitido enfrentar diversos desafíos y avanzar aún en medio de la 
crisis económica internacional. (Pág. 7) 
 
* PRI solicitará más recursos para entidades 
 
El Universal: El presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, afirmó que, antes de 
aprobar las reformas a la Ley de Seguridad Nacional, la laboral y la política, su partido 
pugnará por modificar la Ley General de Coordinación Fiscal para otorgar más recursos a 
los estados. ―A mí que no me salgan con que quieren la reforma laboral primero ni la de 
seguridad ni la política. Primero la reforma a la Ley General de Coordinación Fiscal‖, 
indicó el líder priista, entrevistado en el marco del II informe de Fernando Ortega, 
gobernador de Campeche. (Pág. 10-A) 
 
* PRI ya define a su candidato rumbo a comicios presidenciales del 2012 
 
Excélsior: Pese a que apenas el PRI da sus primeros pasos formales para diseñar el 
proceso de selección de su candidato, la opinión pública ya percibe una cargada de 
políticos priístas en favor de Enrique Peña Nieto. El gobernador mexiquense es el único 
aspirante visible del partido tricolor para la amplia mayoría de los electores y se estima 
que de ser ungido como candidato, el PRI se mantendrá unido en la elección presidencial 
de 2012, de acuerdo con los resultados de las encuestas telefónicas nacionales BGC-
Excélsior más reciente. (Pág. 6-A) 
 
* Defiende Cordero lucha contra crimen organizado 
 
Reforma: Al respaldar las políticas de seguridad del gobierno de Felipe Calderón, el 
secretario de Hacienda y precandidato del PAN a la Presidencia de la República, Ernesto 
Cordero, afirmó ante simpatizantes panistas de Nuevo León que se debe seguir el 
combate de frente al crimen organizado. 
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En su visita a Monterrey para ofrecer la conferencia ―¿Qué puedo hacer para que los 
mexicanos tengamos un México unido y mejor?‖, el aspirante blanquiazul afirmó que el 
gobierno federal debe dar certeza de que la ley se respete y se cumpla. (Pág. 8-A) 
 
* Caen las expectativas sobre Cédula de Identidad 
 
La Jornada: La Secretaría de Gobernación redujo sustancialmente las metas de registro 
de datos y expedición de la cédula de identidad personal (registro de menores de edad), 
debido a obstáculos técnicos, de logística y presupuestales. En enero pasado, cuando se 
lanzó este proyecto, Gobernación calculó que de cerca de 26 millones de menores de 
entre 4 y 17 años de edad, al término del presente año habría capturado los datos 
generales y biométricos de cerca de 13 millones. 
 
Este mes, a tres años del anuncio de la expedición del mecanismo de identidad para 
todos los mexicanos, que serviría también de herramienta en el plan de seguridad, sólo se 
ha captado la información de 1.5 millones de menores, esto es, 6.06 por ciento de la meta 
nacional. (Pág. 12) 
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El álbum ilustrado y la fantasía épica son reyes de la 
temporada 

Para regocijo del lector infantil y juvenil, libros con historias 
 

 
FÁBULAS MEXICANAS. PRIMER LIBRO ESCRITO PARA EL PÚBLICO INFANTIL EN LATINOAMÉRICA; SE 

PUBLICÓ ORIGINALMENTE EN 1802 

 
Concha Carrón 
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Las novelas publicadas por entregas en la red antes que en papel, como la de corte 
romántico Canciones para Paula, empiezan a ganar terrero entre el público adolescente, 
entregado totalmente a la causa de internet, donde los lectores encuentran links 
relacionados con el libro, blogs en los que en ocasiones pueden contactar con el autor y 
hasta páginas web.  
 
Tal ha sido el éxito España de esta saga juvenil romántica escrita por Blue Jeans, 
seudónimo del joven escritor sevillano Francisco de Paula, que el libro tiene una demanda 
permanente en la editorial Everest desde América, dónde también se ha publicado ya su 
secuela ¿Sabes que te quiero?.  
 
La historia de Paula, una adolescente de 17 años que se enamora de Angel, un chico al 
que conoce a través de internet, aborda el mundo de los adolescentes y sus relaciones 
con las redes, eso ha motivado que el libro conecte totalmente con el público al que va 
dirigido.  
 
La fantasía épica imparable  
 
También la pentalogía de fantasía épica del escritor Antonio Martín Morales se ha 
comenzado a comercializar en Argentina, dónde ya están sus dos primeros títulos: La 
caza del Nigromante y La maldición Silach.  
 
Las grandes apuestas literarias de ediciones SM para la próxima temporada estarán 
protagonizadas por dos autores jóvenes: Laura Gallego y David Lozano, quienes han 
llegado también con sus novelas a Latinoamérica.  
 
Dónde los árboles cantan, de Laura Gallego, es una obra de género épico fantástico que 
al más puro estilo de los libros de caballerías, hay juglares, bárbaros y miembros de 
varias dinastías protagonistas de trepidantes aventuras que prometen atrapar al lector con 
ediciones en varios países de América  
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Por su parte, David Lozano, autor de la trilogía La puerta oscura, que lleva más de 70 mil 
ejemplares vendidos, regresa con Cielo rojo, una novela del género policíaco que 
permitirá al lector adolescente vivir en primera persona las averiguaciones de un 
estudiante de periodismo, navegar en la web de un grupo de música o adentrase en el 
blog secreto de un periodista.  
 
Esta obra saldrá a la venta en México en noviembre, aunque su presentación será un mes 
después en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara; en Chile el lanzamiento será 
en octubre.  
 
Reedición de fábulas mexicanas  
 
De todos los títulos que Edebé ha empezado a publicar en México destacan por su 
significación Las fábulas mexicanas de José Ignacio Basurto, publicado originalmente en 
1802 como el primer libro escrito en Latinoamérica dirigido a los lectores infantiles.  
 
Entre los aspectos más relevantes de estas fábulas cabe subrayar la consideración del 
niño como individuo, el alejamiento de la literatura importada de Europa, el ensalzamiento 
del entorno y los personajes autóctonos de México, así como su originalidad y valor 
histórico, al presentar animales, insectos, flora y personajes que son específicos del 
campo mexicano.  
 
Editorial Juventud que edita todos sus títulos para el mercado latinoamericano, dónde 
tienen gran éxito sus álbumes ilustrados como El globo amarillo, en el que Charlotte 
Dematons lleva al pequeño lector a un viaje fascinante y colorido a través del mundo.  
 
Esta obra, como otras muchas de la misma editorial, no requieren texto, lo que permite al 
lector crear su propia historia con la fuerza de sus maravillosas ilustraciones, al igual que 
en Que leen los animales antes de dormir.  
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La editorial Edelvives, que publica especialmente libros para Argentina, prepara para la 
próxima temporada novedades de su colección ―Peque letra‖ para primeros lectores; de 
su serie roja (a partir de 5 años), como La casa de mi vecino; azul (a partir de 8 años), 
como La isla del disparo; verde (a partir de 10 años), como Las cosas perdidas; y de su 
colección Alandar (12 años), como El profesor de música.  
 
Entre las novedades literarias infantiles y juveniles de Pearson en Latinoamérica destacan 
Cecilia fue al bosque, en el que se entra de lleno en un tema de plena actualidad como la 
violencia escolar; la hilarante trama de Susie, otra vez con tus historias; o Timur el 
preguntón, libro nominado al Premio de Literatura Juvenil de Alemania 2011. (EFE 
Reportajes).  
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Mejor educación, piden en Chile 
El gobierno autorizó el evento; participaron 20 mil personas 

 

 
FESTIVOS. JÓVENES DISFRAZADOS DURANTE LA ―MARCHA FAMILIAR‖ DE AYER, QUE COINCIDIÓ CON EL DÍA 

DEL NIÑO EN CHILE 

 
SANTIAGO (EFE).— Miles de personas se manifestaron ayer pacíficamente en Santiago 
a favor de una mejor educación, durante una ―marcha familiar‖ convocada por alumnos 
secundarios y asociaciones de padres, en el marco de las protestas estudiantiles que se 
mantienen desde hace más de dos meses, pero esta vez avalada por las autoridades.  
 
La policía dijo que unas dos mil personas iniciaron la marcha en la Plaza Italia, pero de 
forma paulatina se fueron sumando participantes, que media hora después los medios 
cifraban en unos ocho mil y más tarde en unos 20 mil.  
 
La manifestación, que coincidió con la celebración del Día del Niño en Chile, congregó a 
familias completas que con banderas y pancartas se pronunciaron a favor de una 
educación pública de calidad y gratuita. La intendencia (gobernación) de Santiago 
autorizó la manifestación, aunque por un recorrido alejado de la Alameda Bernardo 
O‘Higgins, que al igual que la Plaza Italia fue escenario, el pasado jueves, de violentos 
enfrentamientos entre estudiantes y carabineros, tras prohibirlas el gobierno como 
escenarios de protestas convocadas para ese día.  
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CIDH denuncia violencia  
 
La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ha pedido información al 
gobierno de Chile sobre el ―uso desproporcionado de la fuerza‖ durante esa protesta del 
jueves, en la que, según informes, agentes de la policía ―habrían golpeado a los 
manifestantes‖ y utilizado bombas lacrimógenas y chorros de agua para dispersarlos. 
Recordó que ―el derecho de asociación, manifestación y la libertad de expresión son 
derechos fundamentales garantizados en la Convención Americana sobre Derechos 
Humanos‖.  
 
Ayer, la situación era muy distinta. El recorrido autorizado, de unos 2.5 kilómetros, 
culminó en el Parque Almagro, a unas seis manzanas al sur de la Alameda, donde 
terminó la marcha con un acto cultural.  
 
Daphne Concha, portavoz de la Coordinadora de Padres y Apoderados, dijo a los 
periodistas que la marcha ―es para la familia, especialmente en el día del niño, y qué 
mejor regalo que pedir una mejor educación‖.  
 
―Exigir que ese derecho sea garantizado por el Estado es la expresión de secundarios, 
padres y apoderados, profesores y la familia chilena que se manifiesta‖, añadió.  
 
El ambiente tranquilo de la marcha fue elogiado por el alcalde de Santiago, Pablo 
Zalaquett, quien lo consideró ―un gesto importante en medio de este ambiente 
enrarecido‖.  
 
Las federaciones estudiantiles y el Colegio de Profesores han convocado a un nuevo paro 
nacional para el martes, cuando pretenden salir nuevamente a las calles. 
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Jalisco. Cobran doble 

Diputados y regidores, en nómina de la UdeG 
 
Mientras en la Universidad de Guadalajara se argumenta que no hay recursos suficientes 
para recategorizar a profesores o incrementar los sueldos, en la nómina hay diputados y 
regidores, quienes además de su sueldo como funcionarios públicos cobran en la 
institución. 

Entre los servidores públicos señalados se encuentran los diputados federales Trino 
Padilla López, Arturo Zamora Jiménez y Enrique Ibarra Pedroza; la regidora Irma Cano, o 
los legisladores locales Raúl Vargas, Olga Araceli Gómez Flores y Patricia Retamoza, 
entre otros. 

De acuerdo con información obtenida del portal de transparencia, dichos funcionarios 
ganan entre 15 mil y 38 mil pesos mensuales, que incluyen su plaza de académico y 
prestaciones como antigüedad, ayuda de transporte, vivienda y despensa. 

Algunos, incluso, concursan para obtener estímulos extraordinarios desplazando a 
profesores que trabajan sólo para la universidad, y para quienes representan gran parte 
de sus ingresos. 

Desde hace semanas, la Universidad de Guadalajara vive un conflicto interno que detonó 
a raíz del recorte al Programa de Estímulos al Desempeño Docente y que derivó en 
acusaciones por parte de los académicos acerca del manejo de los recursos de la cada 
de estudio y del sueldo de la alta burocracia. 

Todo esto ocurre en el contexto en el que las autoridades de la casa de estudios le 
exigieron y obtuvieron del gobierno federal 960 millones de pesos extras al presupuesto 
asignado.  

Una de las críticas de los académicos es que los altos mandos, así como los políticos 
reciben sueldo también por su plaza académica cuando el trabajo que realizan es mínimo 
o nulo. 

Guadalajara • Natalia Barragán 
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Se les suele diagnosticar déficit de atención y consumen fármacos que detienen su 
capacidad intelectual 

Sin apoyo, un millón de niños genio mexicanos 
 
El Centro de Atención al Talento busca a infantes con un IQ elevado como Valery, que 
con apenas cuatro años ya se sabe la tabla periódica, o Dafne, que a los nueve está por 
culminar la preparatoria 
 
En México, hay por lo menos un millón de niños genio, algunos de los cuales por 
desconocimiento, mal diagnóstico médico o falta de atención terminan siendo expulsados 
de las escuelas por ser ―problemáticos‖ y hasta pueden convertirse en delincuentes, 
aseguró Asdrúbal Almazán, médico cirujano egresado de la UNAM y fundador del Centro 
de Atención al Talento (Cedat). 

―Si un menor es muy inteligente y en lugar de canalizarlo lo atacan, y recibe agresiones 
tanto de su familia como de sus compañeros y maestros, obviamente debe repercutir en 
alguna patología. Ese es el problema de los niños sobredotados, básicamente que los 
aíslan de las escuelas, y como hablan de otras cosas y tiende al liderazgo, no todos los 
aceptan‖, señaló Almazán. 

―Suele suceder que cuando se les diagnostica con déficit de atención e hiperactividad se 
les manda a terapia, prácticamente se la pasan sedados y consumen medicamentos que 
detiene su actividad y capacidad intelectual‖, precisó. 

La capacidad de su cerebro trabaja a un ritmo más rápido, pasan de una actividad a otra 
porque terminan pronto, son muy motores, ―se mueven mucho, se paran y hablan mucho 
también y se les cataloga también como niños enfermos… pero esto no es así, ya que los 
niños sobredotados preguntan mucho y siempre está ávidos de conocimiento‖. 

Sobredotadas 

Valery tiene únicamente cuatro años y se sabe los 118 elementos que contiene la tabla 
periódica, además de que ya sabe leer, resolver elaboradas operaciones matemáticas. Es 
la niña genio más jóven que ha detectado el Cedat. 
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Dafne, que se ha convertido en amiga de juego de Valery, tiene nueve años, está por 
culminar la preparatoria y el próximo año iniciará la carrera de psicología. 

Las dos menores acuden al Cedat, donde a través del ajedrez, dibujos, juegos de 
acertijos, música clásica, rompecabezas de piezas grandes y diminutas, globos 
terráqueos, y bloques de plástico para armar, sin perder en absoluto divertimentos como 
correr, brincar y cantar, han logrado potencializar sus capacidades intelectuales que 
superan a la de un niño común y llega a equipararse al de Bill Gates, Albert Einstein, 
Stephen Hawking, con 160 de IQ (coeficiente intelectual) cada uno. 

Ambas, como otra docena de menores que asisten a dicho centro, fueron calificadas 
como niñas problema e incluso con trastorno de déficit de atención e hiperactividad 
(TDAH) porque se paraban de su lugar, distraían al resto de sus compañeros, o 
simplemente no hacían la lección por resultarles demasiado aburridas, varia veces 
pusieron contra la pared a las maestras por la cantidad de preguntas que no podían 
responder. 

 
LOS MÁS JÓVENES DEL CEDAT SABEN RESOLVER ECUACIONES. FOTO: PAOLA GARCÍA 

 
Pero lo que parecía un problema de conducta y de salud mental para maestros del 
sistema escolarizado privado y público, en realidad se trataba de niñas sobredotadas, que 
tienen la habilidad de aprender jugando los países y sus capitales, cada hueso del 
esqueleto humano y animal, cuestiones de astronomía, historia, geología, biología, 
medicina, literatura e idiomas, sin someterse a arduas horas de estudio. 
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Andrew Almazán, hijo de Asdrúbal, tenía dos años cuando en la escuela se le catalogó 
como un niño enfermo. Actualmente tiene 16 años, un IQ de 160, se graduará de la 
carrera de psicología y dentro de dos años de la de medicina. También habla inglés y 
francés. 

A los 2 años y medio, jugando con el globo terráqueo, Andrew aprendió los países y sus 
capitales, se aficionó a la música de Bach, a conocer huesos del cuerpo, y a la 
astronomía. 

Sin duda, precisó Asdrúbal, un niño sobredotado tiene una herencia genética, pero la 
realidad es que el estímulo es fundamental para evitar que su coeficiente intelectual se 
paralice. 

La Secretaría de Educación Pública, abundó el médico, ya inició un proyecto piloto para 
identificar al millón de niños genios para evitar que sean detenidos en su desarrollo por 
ser clasificados como enfermos. 

- Claves 

Características 

• Una de las características de los niños sobredotados es que rebasan los 130 puntos de 
coeficiente intelectual, cuando la capacidad para concluir una carrera universitaria oscila 
entre 100 y 110 puntos de IQ. 

• El comportamiento de un niño genio suele confundirse con el de uno que padezca déficit 
de atención e hiperactividad (TDAH), porque tienen algunas características en común: se 
mueve mucho, se aburren, se distraen. 

• A diferencia de un niño con TDA, aprenden rápido, desarrollan todas las actividades más 
rápido y al momento que ellos procesaron todos los contenidos obviamente se aburren y 
empiezan a molestar a sus compañeros. 
 

México • Blanca Valadez 
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Miles de estudiantes de secundaria y familias se manifiestan en Santiago 

Chile, al borde la ingobernabilidad ante la falta de 
solución al conflicto estudiantil: Frei 

AFP, DPA Y PL 

Santiago, 7 de agosto. Miles de estudiantes de secundaria junto a sus familias realizaron 
hoy una marcha pacífica por el centro de Santiago, en el contexto de manifestaciones 
estudiantiles que desde hace dos meses demandan el fortalecimiento de la educación 
pública, situación que fue criticada por el ex presidente Eduardo Frei, al señalar que Chile 
―está al borde de la ingobernabilidad, ante la incapacidad (de las autoridades) de resolver 
el conflicto estudiantil‖. 

La marcha partió del céntrico parque Bustamante y prosiguió por calles aledañas a la 
Alameda, principal avenida de Santiago, y concluyó en el parque Almagro en un acto 
artístico, sin registrarse disturbios ni detenidos, informó una fuente policial. 

Los escolares y sus familiares portaron carteles con inscripciones como ―soy padre y 
quiero una educación gratis para mis hijos‖ o ―no más al lucro‖, en referencia a sus 
demandas por una educación de calidad, gratuita, y que se ponga fin al lucro en la 
educación prohibido en la legislación chilena. 

La protesta fue cifrada por la policía en más de 10 mil personas; sin embargo, los 
organizadores afirmaron que marcharon cerca de 30 mil. 

El gobierno prohibió que esta marcha se realizara por la Alameda, debido a que en 
anteriores manifestaciones estudiantiles se registraron incidentes violentos. El jueves 
pasado, los escolares intentaron efectuar una marcha por esta arteria y fueron 
dispersados por la policía, lo que acabó en disturbios que dejaron un saldo de 850 
detenidos y cerca de cien heridos. 
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La semana pasada, el gobierno chileno del presidente, Sebastián Piñera, presentó a la 
comunidad estudiantil una serie de reformas incluidas en dos propuestas, pero fueron 
rechazadas por los estudiantes, quienes dieron de plazo al gobierno el 10 de agosto para 
que presente una nuevo plan y convocaron a un paro nacional y nuevas protestas para el 
próximo martes. 

Para el ex presidente Frei, quien gobernó entre 1994 y 2000, los jóvenes no se sienten 
escuchados. ―Nacieron en democracia y no tienen respuestas. Lo único que ven es un 
presidente que considera la educación como un bien de consumo‖, declaró al diario 
argentino La Nación. 

De su lado, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos manifestó preocupación 
por la violencia usada contra los manifestantes, e indicó que para disolver la marcha, los 
policías golpearon a los jóvenes. 
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REPORTAJE /Hacia el futuro 
Hace siete meses arrancó el proyecto de cambio tecnológico del acervo 

La Biblioteca de México digitaliza mil 800 páginas por 
hora 

Con minuciosidad e innovadores equipos, 50 especialistas han convertido cerca 
de 25 mil libros, que estarán listos para ser puestos al alcance de más lectores 

 
 

 
EL ESCÁNER MANUAL SE UTILIZA PARA LOS LIBROS MÁS DELICADOS FOTO MARÍA MELÉNDREZ PARADA 
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EL ESCÁNER AUTOMÁTICO CAMBIA CON UNAS PINZAS CADA HOJA DEL EJEMPLAR PARA OBTENER LA 

RÉPLICA. EN ESTE ―ROBOT‖ SE HA LOGRADO LA CONVERSIÓN DE ALREDEDOR DE MIL 800 PÁGINAS EN 60 
MINUTOS FOTO MARÍA MELÉNDREZ PARADA 

 
LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO CREÓ EL SOFTWARE QUE SE EMPLEA EN ESTE 

PROYECTO FOTO MARÍA MELÉNDREZ PARADA 
 
 

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 
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En el pasado quedaron las búsquedas de libros que se realizaban por orden alfabético en 
los ficheros de las bibliotecas. 

En el caso de la Biblioteca de México José Vasconcelos desde hace siete meses personal 
especializado que trabaja día y noche ha digitalizado alrededor de 25 mil volúmenes. 
 
El proyecto, auspiciado por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), 
avanza de manera apresurada para estar acorde con la era digital, que se manifiesta 
inminente ante la profusa digitalización y socialización de acervos. 
 
En un recorrido para conocer el proceso de digitalización, este diario constató en el 
emblemático inmueble de La Ciudadela la minuciosidad con la que trabajan alrededor de 
50 especialistas, distribuidos en tres turnos, las 24 horas del día. El proceso de escaneo 
puede convertir mil 800 páginas en 60 minutos. 
 
Con equipos de cómputo dispuestos en varias mesas dentro de una de las salas donde el 
personal, ataviado con bata blanca y guantes de látex, manipula los libros, como médicos 
dispuestos a supervisar la salud de sus pacientes. 
 
En ese lugar, frente a monitores, robots-escaners y cámaras fotográficas, los especialistas 
se encargan, en fases perfectamente controladas, del copiado, la edición, la limpieza, la 
restauración y la revisión de los volúmenes. 
 
En esta sala dedicada exclusivamente a la digitalización se cuenta con dos aparatos de 
escáner, uno manual y otro automático. Éste último semeja un robot, por las pinzas que 
tiene, como si fueran manos; ambos equipos cuentan con dos cámaras en la parte 
superior. 
 
El escáner manual, según se explicó, se utiliza para los libros más delicados, y en él 
trabaja una persona que cambia cada página para que sea copiada. En este escáner se 
ha registrado una velocidad de 300 a 700 hojas por hora. 
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Mientras en el automático, con su par de pinzas, cambia casi sin ayuda cada hoja del 
ejemplar para obtener la réplica. En este ―robot‖ se ha logrado convertir alrededor de mil 
800 páginas en 60 minutos. 
 
La siguiente fase del proceso –ya con los volúmenes copiados y guardados en un 
archivo– es el detallado de las cajas de texto y el trabajo con las imágenes. 
 
Después se efectúa una revisión integral de los textos y tipografías, así como de la 
presentación del volumen, el cual debe integrar también las notas, dedicatorias, testigos, y 
todo aquello que comprenda el ejemplar original. 
 
Luis Jáuregui, coordinador nacional de innovación y calidad describió: ―El proceso técnico 
consiste en tomar una imagen en alta resolución en formato TIFF (Tagged Image File 
Format) la cual formará parte de la fase de preservación del contenido digital. Después se 
capta otra toma, pero de baja resolución, que permitirá la consulta en PDF; primero será 
de manera local y en un futuro podrá ser abierta‖. 
 
Más adelante, Jáuregui explicó frente a las dos máquinas de escáner la primera parte del 
proceso digital: ―Luego de que se capta la imagen de cada hoja se resguarda todo en un 
archivo y en seguida se inicia el proceso de edición, el cual varía según las características 
de cada libro. Esto significa que no se puede avanzar tan rápido en un volumen antiguo 
como en uno más reciente‖. 
 
Al respecto, Fernando Álvarez del Castillo, director general de Bibliotecas del CNCA, 
refirió que algunos de los casos en los que se prolonga más el tiempo de digitalización 
son por el ajuste de la caja de texto y la tipografía. ―Esto sucede sobre todo en ejemplares 
antiguos. La premisa general es que todos los libros deben quedar lo más claros y 
legibles posible para los lectores‖. 
 
Hasta la fecha se han digitalizado aquellos publicados en el siglo XIX, así como obras 
importantes de la literatura, filosofía, historia, diccionarios y enciclopedias. Estos libros 
deben regirse por la Ley de Derechos de Autor y ser útiles para consulta en bibliotecas 
públicas. 
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Enfatizó: ―Los libros son susceptibles de digitalizarse, porque su valor no sólo radica en su 
contenido, sino por el trabajo artístico, la calidad de la imagen, el encuadernado, la 
fotografía y las guardas, entre otras cuestiones‖. 
 
Entre las características que deben poseer los materiales para ser digitalizados, el 
funcionario detalló: ―Actualmente, diversas instituciones o instancias se encuentran en 
fase de digitalización de acervos de aquellos materiales o en riesgo de destrucción. En 
nuestro caso, establecimos además el criterio de que los contenidos digitales deben servir 
para las bibliotecas públicas y fortalecer la educación de los estudiantes de primaria, 
secundaria y preparatoria‖. 
 
Así, con el paso del tiempo, prosiguió Álvarez del Castillo, los lectores tendrán mayor 
acceso a contenidos digitales, podrán archivarlos en menor espacio y no tendrán la 
preocupación de pensar dónde colocarán cada libro‖. 
 
La producción digital que involucra horas dedicadas a realizar una copia fiel y detallada 
del ejemplar se presenta finalmente en distintos soportes tecnológicos ajenos al papel, 
como iPad, tablets, smartphones, computadoras portátiles o de escritorio, gadgets que 
cambian de manera sistemática. 
 
El proyecto se inició en octubre pasado impulsado por el CNCA, que a la fecha ha 
asignado alrededor de 20 millones de pesos para esta tarea; de manera paralela ha 
adquirido bibliotecas de autores emblemáticos de la cultura mexicana para conformar los 
fondos bibliográficos José Luis Martínez y Antonio Castro Leal. 
 
La Universidad Autónoma del Estado de México creó el software que se emplea en este 
proyecto, y entre sus servicios contempla el resguardo de toda la producción digital a lo 
largo de un año. En tanto, el área de digitalización se encargará de las copias que serán 
resguardadas y de las otras que serán dispuestas para consulta. 
 
Otro de los temas inherentes a los libros es el de la socialización, sobre el cual Álvarez del 
Castillo explicó que existen algunos volúmenes que pueden ser distribuidos en la red 
bibliotecas, incluso, el préstamo podría ser posible mediante un disco compacto.  
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―Si fuera el caso de que no hubiera Internet recibirían de todas formas la información de 
manera inmediata‖. De hecho, aclaró que más de 50 por ciento de las bibliotecas ya 
cuentan con Internet. 
 
―En este proceso de identificación y consulta de libros confluyen una serie de candados 
para evitar que el volumen electrónico sea copiado, bajado a una memoria o enviado a 
algún e-mail”, agregó Álvarez del Castillo. 
 
Catálogos en línea, recorridos virtuales, sistemas de radiofrecuencia para localizar el 
acervo, así como préstamo de iPads, Notebooks y de equipo de cómputo, son algunos de 
los avances que se aplican de manera paralela en el Fondo Bibliográfico José Luis 
Martínez, que se encuentra en la misma Bioblioteca México, y del Castro Leal, en vías de 
instalarse. 
 
El avance digital, aunque paulatino, dejará la búsqueda de libros en los archiveros 
mediante fichas bibliográficas y las consultas por autor o título que se realizaban en las 
computadoras colocadas en las bibliotecas. 
 
Entre las instituciones que están proceso de digitalización de acervos se encuentran la 
Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia. 
 
Uno de los proyectos a escala mundial sobre digitalización, vanguardia tecnológica y 
accesibilidad es la Biblioteca Digital Mundial www.wdl.org, en la cual se puede acceder a 
información de documentos de diversas bibliotecas del planeta. 
 
En esa página web se observan fotos, grabaciones sonoras, libros, películas, grabados, 
códices, textos, mapas y fotos, en textos traducidos en siete idiomas con información que 
va desde 8000 aC hasta 2010. 
 
Este proyecto es apoyado por la Unesco y alrededor de 32 organismos más, y ―pone a 
disposición en Internet, de manera gratuita y en formato multilingüe, importantes 
materiales fundamentales de culturas del mundo‖. 
 

http://www.wdl.org/
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Entre sus propósitos destacan: promover el entendimiento internacional e intercultural, 
ampliar la cantidad y la variedad de contenidos culturales en Internet, facilitar recursos a 
los educadores, estudiosos y público en general, y permitir a las instituciones asociadas 
reducir la distancia digital entre los países. 
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Sanción a la Autónoma de BC por desacato 
 
ANTONIO HERAS, Corresponsal 

Mexicali, BC. La Universidad Autónoma de Baja California (UABC) fue sancionada por 
desacato, pues no inscribió a 12 aspirantes a diversas carreras que fueron rechazados en 
el examen de admisión y reclamaron ante la justicia estatal. La UABC deberá pagar una 
multa equivalente a 365 salarios mínimos y aceptar a los estudiantes, informó el abogado 
Daniel Solori, quien consideró que el rector Felipe Cuamea y el encargado de aplicar la 
medida, Ángel Norzagaray, ―confunden el principio de autonomía con el cumplimiento de 
una orden judicial‖. 
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JOSÉ CONTRERAS 

 

Organizaciones sindicales y sociales, 
entre ellas algunas ligadas al ex 
candidato presidencial del PRD Andrés 
Manuel López Obrador, tienen 
programado tomar el Zócalo y la 
Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal para tratar de impedir la 
ceremonia del Grito, el desfile militar del 
16 de septiembre y el informe del jefe de 
Gobierno del DF, Marcelo Ebrard. 
 
Ese llamado ―Campamento de los 
Indignados Mexicanos‖ forma parte de 
una jornada de resistencia civil que se 

iniciará este lunes y que intentará poner en jaque tanto al gobierno federal, que encabeza 
el presidente Felipe Calderón, como al del DF, que encabeza Marcelo Ebrard. 
 
La jornada incluye la creación, este día, de un Frente Nacional de Huelgas por parte de 
sindicatos de universidades públicas y privadas y posibles actos terroristas de bajo nivel 
—como la detonación de explosivos en bancos— por parte de grupos radicales. 
 
Durante una reunión realizada el pasado jueves, funcionarios de seguridad y de 
inteligencia del gobierno federal y del GDF intercambiaron información y delinearon una 
especie de atlas de riesgos políticos y sociales que se presentarán durante los meses de 
agosto y septiembre. 
 
Los funcionarios del GDF que acudieron a esa reunión estuvieron encabezados por el 
secretario de Seguridad Pública, Manuel Mondragón y Kalb, mientras que por el gobierno 
federal acudieron altos mandos de la Secretaría de Seguridad Pública, del Estado Mayor 
Presidencial y del Centro de Investigación en Seguridad Nacional (Cisen). 
 
 

 

TOMA. LOS ELECTRICISTAS COMPARTIRÍAN LA PLANCHA 

DEL ZÓCALO CAPITALINO CON OTRAS ORGANIZACIONES 

SINDICALES. LA INTENCIÓN ES EVITAR EL QUINTO 

INFORME DE MARCELO EBRARD EN LA ASAMBLEA 
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De acuerdo con el atlas de riesgos, este lunes se reunirán —en un lugar no 
especificado— representantes de los sindicatos de la UNAM, la UAM, la Universidad de 
Chapingo, la Universidad Iberoamericana, la Universidad La Salle y El Colegio de México, 
con el objetivo de crear un Frente Nacional de Huelgas. 
 
Algunos funcionarios de inteligencia de ambos niveles de gobierno temen que este frente 
eventualmente pueda convocar a una huelga general en pleno proceso electoral, lo que 
provocaría una gran inestabilidad política y social. 
 
Otro punto del atlas de riesgo se refiere al décimo aniversario de los bombazos en contra 
de sucursales de Banamex perpetrados por integrantes de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias del Pueblo (FARP). 
 
Por estos hechos fueron detenidas cinco personas en una casa de seguridad ubicada en 
la delegación Tláhuac. Entre los detenidos se encontraban los hermanos Héctor y 
Alejandro Cerezo Contreras, cuyos padres son guerrilleros del EPR. 
 
De acuerdo con algunos que estuvieron presentes en la reunión de inteligencia del 
pasado jueves, se tiene el temor de que este lunes se presente algún atentado en contra 
de instalaciones bancarias para conmemorar el décimo aniversario del primer ataque. 
 
Pero lo que más preocupa a las áreas de inteligencia y de seguridad del gobierno federal 
y del GDF es el plantón permanente en el Zócalo que tienen programado hacer 
organizaciones sindicales y sociales antes del 1 de septiembre. 
 
De la información intercambiada por los funcionarios que asistieron a la reunión del 
jueves, se desprende que en ese plantón permanente participarán el SME, el cual ya está 
en el Zócalo, grupos del Sindicato Minero y organizaciones de colonos que se oponen a la 
Supervía Poniente. 
 
El plan es que las organizaciones lleguen al Zócalo paulatinamente a partir de hoy —el 
SME ya está ahí desde hace varios meses—, de tal manera que el 1 de septiembre, día 
del Informe Presidencial, ya esté instalado el ―Campamento de los Indignados 
Mexicanos‖. 
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Los manifestantes se quedarán en el Zócalo por tiempo indefinido. Se tiene programado 
que el 15 de septiembre por la noche López Obrador o alguien del movimiento que 
encabeza dé el Grito de Independencia y que se impida el tradicional desfile militar del día 
siguiente. 
 
Este campamento programado en el Zócalo tiene nerviosos a los responsables de las 
áreas de inteligencia y de seguridad de ambos gobiernos y al Estado Mayor Presidencial. 
 
Durante la reunión del jueves se habló de que es casi un hecho que el presidente Felipe 
Calderón dé el Grito en Guanajuato, pues de concretarse la instalación del campamento 
en el Zócalo no habrá condiciones para que lo dé desde el balcón presidencial de Palacio 
Nacional. 
 
El punto más delicado de esto lo constituye el desfile militar del 16 de septiembre. En la 
Secretaría de la Defensa Nacional no se contempla la cancelación de este desfile, lo que 
obligará a los gobiernos federal y del DF a negociar el retiro del ―Campamento de los 
Indignados Mexicanos‖ a más tardar el 15 en la noche. 
 
El problema es que nadie puede garantizar en este momento que los promotores del 
campamento accederán a retirarlo. 
 
El SME llegará al 1 de septiembre fortalecido internamente y radicalizado, pues a partir de 
hoy vivirá una jornada de acciones y movilizaciones que incluyen la conformación de la 
Organización Política Nacional, cuyo congreso constituyente tendrá lugar entre el 27 y el 
30 de agosto. 
 
Los riesgos políticos y sociales no terminan con el desfile militar. Durante la reunión del 
jueves se dio a conocer que grupos de colonos perredistas simpatizantes de López 
Obrador intentarán cercar la ALDF para impedir que Marcelo Ebrard rinda su informe de 
labores el 17 de septiembre. 
 
Se espera que ese día Ebrard ofrezca un mensaje político relacionado con sus 
aspiraciones presidenciales, lo cual intentarán evitar los seguidores de López Obrador. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/08/11 CIUDAD PP-17 

Los asistentes a la reunión del jueves acordaron trabajar de manera coordinada para 
hacer frente a este atlas de riesgos que durante agosto y septiembre pondrá en jaque a 
los gobiernos federal y del DF. 
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ATANDO CABOS *** DENISE MAERKER 
En política nada es imposible 
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Todo marcha bien, dicen, en la construcción del proyecto de país que los priistas 
ofrecerán a los mexicanos para las elecciones de 2012. El problema consiste en que no 
se han dado cuenta de que hay otros miles de tricolores que también quieren participar. 
Por ejemplo, hace unas semanas, cerca de 400 priistas reunidos en Veracruz, hablaron 
de que no quieren ser excluidos y buscan ser tomados en cuenta para que haya más 
unidad rumbo a la Presidencia._ 

En la sede del Senado se dejaron ver diversos grupos de jóvenes estudiantes de 
diferentes universidades públicas y privadas del país que buscan una entrevista con 
Manlio Fabio Beltrones. Acuden a ofrecerle su respaldo en la construcción de una 
alternativa que apueste por el cambio del sistema político mexicano. Muchos de ellos 
están convencidos de que un político experimentado como el presidente de la Cámara 
alta supo abrirse al pensamiento de cambio del país y es un ferviente defensor de una 
nueva democracia mexicana._ 

Polémico desde siempre, Jorge Manzanera primero ofreció su respaldo a Alonso 
Lujambio e incluso organizó los cabildeos iniciales con legisladores federales en busca 
de concretar comidas, cenas y cafecitos, para conocer su proyecto, allá por diciembre 
pasado. Luego comenzó a trabajar con el equipo de Ernesto Cordero, para quien de 
igual forma propició acercamientos con liderazgos panistas. Ahora está con Josefina 
Vázquez Mota. ¿Será que no ha encontrado el sí que busca a sus peticiones? Lo cierto 
es que, entre los panistas mejor enterados, este operador político les genera, en sus 
cercanías, más dudas que certezas._ 

Ahora resulta que el Senado se convirtió en uno de los platillos más apetitosos para los 
políticos en 2012, por primera vez, más que la Cámara de Diputados. Cuentan que, en 
todos los partidos, las principales peticiones de ex gobernadores o ex dirigentes 
partidistas es un lugar en la Cámara alta.  
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Sin duda, el trabajo realizado en estos cinco años por los legisladores de los diversos 
partidos le dieron a ese cuerpo legislativo la estatura política merecida. Ojalá ese 
crecimiento no lleve consigo excesos, como ocurrió en San Lázaro, ahora comandado por 
Jorge Carlos Ramírez Marín._ 

La falta de información precisa de los diputados federales que procesan las reformas 
enviadas por el Senado genera confusiones que incluyen la descalificación de Javier 
Sicilia. No solamente no han aclarado que la Ley de Seguridad Nacional nada más regula 
la fracción sexta del artículo 89 constitucional, para el uso de la Fuerza Armada 
permanente y no puede ir más allá, sino que ahora se les olvida la existencia de la Ley del 
Registro Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Desaparecidas, aprobada por la 
Cámara alta y en comisiones de los diputados, y que puede ser base de una de las 
demandas del Movimiento por la Paz._ 

Aun cuando Silvano Aureoles es integrante distinguido de sus filas, el grupo 
parlamentario del PRD en el Senado no lo apoyará políticamente en Michoacán, lo cual 
rompe la dinámica que año tras año caracterizó a los chicos y a las chicas comandados 
por Carlos Navarrete, que sesionan en la previa al periodo ordinario de sesiones en los 
estados donde habrá comicios. Los priistas y los panistas sí estarán en esa entidad. 
¿Será que los perredistas tienen miedo de viajar a la tierra gobernada por su también 
compañero Leonel Godoy, pero a la que dominan La Familia y Los Caballeros 
Templarios? 
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Sáizar construirá la nueva Cineteca 

Han surgido algunas voces que condenan el proyecto de la nueva Cineteca 
 
Han surgido algunas voces que condenan el proyecto de la nueva Cineteca, anunciado 
por Consuelo Sáizar, en tanto que otras consideran que es demasiado tarde para 
empezar una obra de tales dimensiones, cuando falta poco más de un año para que 
termine la gestión calderonista. Los críticos pronostican que no se concretará el proyecto 
y citan en su apoyo la incapacidad de este sexenio para emprender trabajos de gran 
envergadura, o bien, para llevarlos a término, como es el caso de la malhadada Estela de 
Luz. En abono de la presidenta del Conaculta hay que recordar lo obvio: que posee una 
voluntad indoblegable y que cuando se propone algo, lo logra a fuerza de trabajo, energía, 
capacidad ejecutiva, aptitud negociadora para obtener recursos y autorizaciones, además 
de una decisión a toda prueba. Lo confirman dos notables proyectos que dejaron huella 
de su paso por el Fondo de Cultura Económica: la Librería Rosario Castellanos de la 
colonia Condesa y el espléndido centro cultural levantado en Bogotá. Lo único que podría 
impedir la conclusión en tiempo y forma de la nueva Cineteca sería una grave crisis 
económica, la que hoy amenaza al mundo y está por encima de las previsiones de 
cualquier funcionario. Fuera de eso, no se ve cómo Sáizar podría no cumplir lo 
anunciado. La nueva Cineteca será la gran obra del sexenio. 

Despedida de Luis Giménez Cacho 

En Cuernavaca, donde se retiró a vivir hace más de diez años, cuando todavía lo 
acompañaba la pintora Julia, su esposa, acaba de morir Luis Giménez Cacho, fundador 
de la ya célebre dinastía en la que figuran el actor Daniel, la chelista Jimena, el científico 
social Luis Emilio, la productora audiovisual Carmen y las funcionarias culturales Julieta 
y Marisa, esta última también gente de teatro.  
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Luis era un ingeniero que vivió años muy duros en la España franquista; luego, con una 
pequeña beca, hizo estudios de posgrado en Estados Unidos, donde —contaban él y su 
amadísima Julia— pasaron frío, hambre y problemas sin cuento. Ya instalados en 
México, nuestro personaje fue autor de varios inventos, entre otros el de una varilla 
corrugada de gran resistencia que permitía un ahorro sustancial a los constructores de 
inmuebles. Sin embargo, lo mejor de ellos, Luis y Julia, fue la generosa apertura de su 
casa y de su amistad a los muchos seres que supimos de su solidaridad con las causas 
perdidas y con algunas ganadas. Esos amigos extrañaremos a Luis como hemos 
extrañado a Julia, un par insustituible. 

La obra de O’Higgins, sin destino 

Hace 24 años murió el pintor Pablo O’Higgins, y María, su viuda, se ha dedicado 
amorosamente a clasificar dibujos, grabados, bocetos, apuntes, documentos y pinturas 
que ha tratado de acomodar en alguna institución que aprecie y respete la obra de su 
marido. Entrevistada para Proceso por Rosario Manzanos, María dice que ha tocado las 
puertas de la SEP, Conaculta y la UNAM en busca de un destino definitivo para el legado 
de O’Higgins, pero a lo sumo ha recibido promesas de diversos funcionarios y ha sufrido 
más de un desengaño ante el incumplimiento. María, guapísima a sus bien vividos 90 
años —25 de ellos con el pintor originario de Salt Lake City y mexicano por decisión 
propia—, se ha negado a vender a museos e instituciones de Estados Unidos y otros 
países, pues pretende evitar que la obra se disperse. Lamentablemente, las instituciones 
mexicanas no parecen muy interesadas en preservar el arte de O’Higgins y difundirlo 
entre los mexicanos, los de abajo, con los que el artista ligó su destino. Ante la reticencia 
oficial, cabe preguntar si no hay un coleccionista privado que le entre al asunto. El Museo 
Soumaya agregaría un enorme atractivo con esa obra. 

Artistas esperan en fin de sexenio 

El tenor Ramón Vargas denunció que en este sexenio no se ha apoyado la ópera ni el 
proceso formativo de los jóvenes intérpretes con aptitudes para brillar en esta 
especialidad.  
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El cantante declaró que ―sólo falta un año para que cambie este gobierno y espero que el 
próximo sea mejor y detenga este desastre‖. Por su parte, el actorazo Damián Alcázar 
declaró al periodista Lorenzo Cárdenas que ―Ya van 50 mil muertos y ojalá que este 
señor (Felipe Calderón) se vaya pronto para que se acabe su guerrita, porque nada más 
está matando mexicanos‖. Pues sí, son muchos los artistas e intelectuales que reprueban 
la llamada guerra contra el crimen organizado y que demandan una rigurosa aplicación de 
la justicia por las llamadas ―bajas colaterales‖, ciudadanos pacíficos asesinados durante 
los enfrentamientos entre criminales y policías. 

Breviario… 

Ahora es el grupo parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados el que pide 
suspender los trabajos de la estela de Luz y Estela del Bicentenario y exige aclarar las 
cuentas y los cuentos que hay alrededor del frustrado monumento. @@@ Mañana, a las 
18:30 horas, se presenta en la librería del Fondo de Cultura de la colonia Condesa 
Resonancia, poesía en dos lenguas/ Resonance, poetry in two languages, antología 
preparada por Pura López Colomé y Alastair Red. Participarán Antonio Deltoro, Tedi 
López Mills, Alfredo Sánchez y la autora. @@@ Sebastián en la Torre es el nombre de 
la exposición que presenta el escultor chihuahuense en el espacio que separa el templo 
de San Francisco de la Torre Latinoamericana, en la avenida Madero. 
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Francisco Cárdenas Cruz 
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Por Correo Electrónico 
Creel ¿chivo en cristalería? 
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OBSERVATORIO GLOBAL *** EMILIO ZEBADÚA 
Los retos de la juventud 

 

El próximo miércoles se inaugura el Año Internacional de la Juventud de las Naciones 
Unidas. Hoy en día conforman una fuerza integrada por mil 200 millones entre 15 y 24 
años edad a nivel mundial. El organismo multilateral, desde 1999, ha pedido a los Estados 
miembro poner en marcha políticas y programas eficaces destinados a los jóvenes. 
También ha puesto énfasis en que destinen una mayor inversión pública en el sector que 
permita —en primer lugar— equidad y la creación de más espacios y mayores 
oportunidades para aprovechar el potencial de los jóvenes. Una de las principales 
premisas de Naciones Unidas, en este periodo, ha sido que las naciones garanticen el 
acceso de su población a la educación en todos los niveles educativos. 
 
El último reporte de la ONU establece que la recesión económica provocó el aumento de 
11.9 a 13 por ciento de la tasa de desempleo entre los jóvenes del mundo, para sumar 81 
millones en 2009, el mayor ajuste anual registrado en la historia. Los jóvenes, cuando 
tienen un empleo, tienden a trabajar más horas que los adultos, a cambio de menores 
sueldos y en esquemas informales y sin seguridad social. 
 
El desempleo y las pocas posibilidades para que continúen estudiando es una mala 
fórmula para cualquier país. La tarea de cualquier gobierno es ofrecer educación y empleo 
a la juventud. El espacio en que deben convivir los jóvenes es en los centros educativos y 
no en las calles. Pero en nuestro país, desde hace más de una década, hemos sido 
testigos —año con año— de cómo miles de estudiantes ven truncadas sus aspiraciones 
para continuar sus estudios al no acreditar el examen de ingreso al bachillerato (EXANI-I), 
o bien, a las instituciones de educación superior públicas (EXANI-II), que aplica el Centro 
Nacional de Evaluaciones para la Educación Superior (Ceneval). 
 
La explosión demográfica 
 
Los jóvenes que no son aceptados, ¿no tienen el suficiente nivel académico para poder 
continuar sus estudios? ¿Quién reprobó?  
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/08/11 OPINIÓN UNO 

 
¿Los estudiantes o el sistema educativo nacional? Año tras año la demanda juvenil para 
acceder a la educación media y superior ha mantenido una tendencia al alza. Los centros 
de la toma de decisiones en el país tenían en sus manos los estudios y proyecciones del 
Consejo Nacional de Población (Conapo), sobre el crecimiento de este segmento de la 
población, que en este año alcanzó su máximo histórico, a partir del cual entrará en una 
curva descendente hasta estabilizarse en 13.6 por ciento en 2030. No se ampliaron los 
espacios en la proporción en que —se sabía— creció la demanda escolar. 
 
La otra cara de esta problemática es que los estudiantes que ingresan, por ejemplo al 
bachillerato, no lo concluyen. Según cifras de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
el 15 por ciento de los estudiantes de este nivel educativo abandona sus estudios. 
Representan alrededor de 588 mil jóvenes. A la necesidad de aumentar la cobertura para 
que ningún joven se quede sin acceso a la educación, se tiene que replantear nuevas 
estrategias o redimensionar iniciativas como el Sistema Nacional de Tutorías, Educación 
Vocacional, Construye T, o el sistema de becas, que permitan elevar la tasa de eficiencia 
terminal. Hay logros: en el ciclo escolar 2000-2011(sic) la tasa de deserción era de 16.5, 
mientras que en el periodo escolar 2010-2011 fue de 15.0, pero ante la magnitud de esta 
problemática, se requiere avanzar con mayor rapidez para revertir esa curva de deserción 
escolar. 
 
Otro botón de muestra: de acuerdo con el informe regional 2011 de la UNESCO 
―Educación para Todos‖, en nuestro país acontece un fenómeno muy singular. Conforme 
los alumnos avanzan en su tránsito escolar de un grado académico a otro, el número de 
estudiantes en los salones de clase disminuye. Educación básica es un buen referente. A 
nivel primaria, hoy en día, se alcanzó la universalización (98 por ciento, según números 
de la SEP). Secundaria absorbe el 70 por ciento, pero la estadística cae a un 24 por 
ciento en la educación superior. Nuevamente, de acuerdo con las cifras de la SEP, en 
2000 en primaria se tenía una cobertura del 97 por ciento, mientras que secundaria 
registraba un 57 por ciento y la educación superior tenía una cobertura del 20 por ciento. 
 
Un análisis comparativo nos permite establecer que en educación primaria se avanzó un 
punto porcentual al cierre del ciclo escolar 2010-2011. 
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A nivel regional, México ocupa la posición número seis, por debajo de Belice, Cuba y 
Bermudas, que tienen 100 por ciento de cobertura. Y en el número 19 por lo que toca a 
secundaria (7 de cada 10 ingresan a este grado escolar). Chile, en contraste, tiene una 
cobertura cercana al 85 por ciento, Brasil del 80 por ciento y en las islas caribeñas, como 
Monserrat, San Vicente y Granada, alcanza el 90 por ciento. 
 
Si hablamos de la población estudiantil de 19 a 24 años, conforme al mismo estudio, se 
establece que el porcentaje de bachillerato concluido en nuestro país es de 45 por ciento. 
Nos ubica en el treceavo lugar, de 23 naciones en la región. Debajo de Chile, con un 
porcentaje de 80 por ciento; Venezuela, que registra un 62 por ciento, y Brasil, que tiene 
un 57 por ciento. 
 
Retos y oportunidades de la juventud 
 
La población juvenil mantuvo una tasa de crecimiento alta, de tal manera que hoy 
representan el 18.7 por ciento de los 112 millones de habitantes en la república mexicana. 
Son la quinta parte de la población con más de 20 millones de jóvenes de 15 a 24 años. 
De la misma manera en que se ha incrementado el número de jóvenes, también han 
crecido las demandas para que este segmento de la población satisfaga sus necesidades 
y aspiraciones de acceso a la educación, o a una fuente de trabajo formal y seguridad 
social. 
 
La inversión del Estado mexicano en el financiamiento a la educación media y superior 
debe ser mayor, frente a los escenarios que hoy en día vive la juventud mexicana: pocas 
oportunidades para encontrar una fuente laboral formal, puestos de trabajo mal 
remunerados, alternativas laborables en el subempleo o la informalidad, deserción en sus 
centros educativos por problemas económicos, o bien, migración hacia otros países en la 
búsqueda de mejores oportunidades profesionales (―fuga de cerebros‖). 
 
En una nación que padece de una contracción del empleo, la educación deja de ser un 
esquema de ascenso social. El financiamiento a la educación, ciencia y tecnología en el 
país es una responsabilidad de los tres órdenes de gobierno y del Poder Legislativo.  
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El magisterio, los investigadores y organizaciones civiles interesadas en el proceso 
educativo han hecho propuestas al respecto. 
 
Una educación sin exclusión 
 
Las autoridades universitarias y de la SEP han instalado una mesa de negociación con 
organizaciones de aspirantes rechazados en la educación media y superior aglutinados 
en el Movimiento de Estudiantes No Aceptados (Mena) y de Excluidos de la Educación 
Superior (Maes). Como ha sucedido desde 2005, alumnos rechazados en la aplicación del 
examen de admisión para continuar sus estudios en los diferentes planteles de las 
instituciones de educación media y superior de la zona metropolitana han planteado la 
―urgente necesidad de ampliar la matrícula universitaria para que no queden excluidos del 
sistema educativo‖. Forma parte del marco en que se circunscribe el debate educativo. 
 
Recientemente, la Cámara de Diputados envió al Senado de la República la propuesta de 
reforma para hacer obligatoria la educación media superior. Permanece en la Cámara 
alta, pero como bien ha señalado el Consejo Nacional de Autoridades Educativas 
(Conaedu), más que hablar de iniciativas que hagan obligatoria la preparatoria, se debe 
tener en claro los mecanismos, el estatus que se le otorgará al financiamiento de la 
educación, a partir —antes que nada— de los resultados que arrojen, por ejemplo, la 
reforma Integral de la Educación Media Superior y la creación del Sistema Nacional de 
Bachillerato. Hay muchas interrogantes. En la discusión sobre la reforma laboral, ¿se 
debe o no incluir un apartado que permita oportunidades a los jóvenes que se encuentra 
fuera del sistema educativo nacional y del mercado de trabajo? Es un tema que 
seguramente conformará parte de la discusión pública rumbo a la elección presidencial 
del 2012. De ello continuaremos comentando en este espacio. Por lo pronto, la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) ha señalado 
que para cumplir con la meta de destinar 1.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) a 
instituciones públicas de educación superior en 2017, se requeriría que la Federación 
aporte cada año 7 mil 389 millones de pesos de recursos públicos para las universidades 
federales, y 9 mil 369 millones para instituciones de educación superior estatales, 
tecnológicas y normales, adicionales a los 3 mil 718 millones que aportarían las 
entidades. 
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EXPEDIENTE POLÍTICO *** JOSÉ CONTRERAS 
Los relámpagos de agosto…y siempre 

 

Al gobierno federal y al del Distrito Federal les espera una temporada de tormenta política 
y social para lo que resta del mes de agosto y para el mes de septiembre. 
 
Organizaciones sindicales y sociales, algunas de ellas ligadas al ex candidato presidencial 
del PRD, Andrés Manuel López Obrador, intentarán poner contra la pared a las 
administraciones que encabezan Felipe Calderón y Marcelo Ebrard. 
 
Este día se iniciará una jornada de protestas y de resistencia civil que incluye la 
instalación del ―Campamento de los Indignados Mexicanos‖ en el Zócalo, con el cual los 
manifestantes tratarán de impedir que se lleve a cabo la ceremonia del Grito y el desfile 
militar del 16 de septiembre. 
 
Además, grupos de colonos simpatizantes de López Obrador intentarán cercar la 
Asamblea Legislativa para impedir que Marcelo Ebrard rinda su último informe de 
gobierno el 17 de septiembre. 
 
El pasado jueves tuvo lugar una reunión entre funcionarios de seguridad y de inteligencia 
del gobierno federal y del GDF, durante la cual hubo intercambio de información sobre los 
riesgos políticos y sociales que deberán ser enfrentados durante los meses de agosto y 
septiembre. 
 
Por parte del GDF, el funcionario de mayor jerarquía fue el secretario de Seguridad 
Pública, Manuel Mondragón y Kalb, mientras que por el gobierno federal acudieron altos 
mandos de la Secretaría de Seguridad Pública, del Estado Mayor Presidencial y del 
Centro de Investigación en Seguridad Nacional (Cisen). 
 
Durante esa reunión se dio a conocer una especie de atlas de riesgos, entre los que se 
encuentran la creación, este lunes, de un ―Frente Nacional de Huelgas‖, conformado por 
sindicatos de la UNAM, la UAM, la Universidad de Chapingo, la Universidad 
Iberoamericana, la Universidad Lasalle y El Colegio de México. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/08/11 OPINIÓN DOS 

 
Otro punto de riesgo lo representa el hecho de que este lunes se cumple el décimo 
aniversario de los bombazos en contra de sucursales de Banamex perpetrados por 
integrantes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Pueblo (FARP). 
 
Los cuerpos policiacos del DF estarán en alerta este lunes, pues se podría presentar 
algún atentado en contra de instalaciones bancarias para conmemorar ese ataque, que 
derivó en la detención de los hermanos Cerezo Contreras en una casa de seguridad 
ubicada en la delegación Tláhuac. 
 
Además, en el círculo cercano a López Obrador se habla de la posibilidad de convocar a 
una huelga de pagos de luz. 
 
Pero la principal preocupación de las áreas de inteligencia y de seguridad del gobierno 
federal y del GDF es el plantón permanente en el Zócalo que tienen programado hacer 
organizaciones sindicales y sociales desde antes del 1 de septiembre. 
 
En ese plantón participarán el SME, grupos del sindicato minero y organizaciones de 
colonos que se oponen a la Supervía Poniente y que simpatizan con López Obrador. 
 
El ―Campamento de los Indignados Mexicanos‖ permanecerá en el Zócalo por tiempo 
indefinido, lo que pone en riesgo la ceremonia oficial del Grito y el desfile militar del 16 de 
septiembre. 
 
Los operadores del gobierno federal y del GDF tendrán que hacer una gran labor para 
negociar el retiro del campamento a más tardar en la noche del 15, de tal manera que se 
logre llevar a cabo el desfile. 
 
No es una tarea sencilla. Tan no lo es, que en el gobierno federal ya se da casi como un 
hecho que el presidente Felipe Calderón dará el Grito en Guanajuato, pues con el Zócalo 
lleno no habrá condiciones de seguridad. 
 
Una mala operación de las autoridades de ambos niveles de gobierno puede llevar a que 
la situación se desborde en pleno proceso electoral. 
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Hay quien piensa, desde esos gobiernos, que eso es lo que buscan los promotores de 
esta jornada, que provocará fuertes relámpagos en agosto y septiembre. 
 
OFF THE RECORD 
**LA BRONCA SIGUE 
Nos cuentan que el pleito interno en lo que fue Convergencia está lejos de terminar. 
Aunque las cúpulas lograron cambiarle el nombre al partido, la disidencia se mantendrá 
agrupada en la asociación Defendamos Convergencia. 
 
El próximo capítulo del pleito vendrá con la definición de las candidaturas a las senadurías 
y a las diputaciones federales. 
 
La disidencia, aseguran, llegó para quedarse. 
 
**MESA QUE MÁS APLAUDA 
 
Muy pronto empezarán la pugna por la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados. 
 
En el PRD creen que ahora sí le tocará a uno de los suyos. 
 
Pero hay quien sostiene que el PRI no querrá soltar ese estratégico cargo. 
 
Hay un proyecto para que Jorge Carlos Ramírez Marín, quien ha tenido un muy bajo perfil, 
se quede en la Mesa, o bien que sea sustituido por alguien de mayor proyección política, 
como Beatriz Paredes. 
 
Como presidente de la Mesa, Jorge Carlos quedó rebasado entre tantos liderazgos que 
confluyen en la bancada del tricolor. 
 
**DELITO, SER REPORTERO 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/08/11 OPINIÓN 16 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/08/11 OPINIÓN 16 

 

JAIME CASTREJÓN DIEZ 
La demanda social 
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